

l'univers pourront être commandés, jour par jour, heure par heure, par un seul potentat ? Toutes ces merveilleuses inventions qui semblent s'être donné rendez-vous pour la même heure, j'oserais dire, ne sont pas sorties de cerveaux mieux équilibrés que ceux de nos ancêtres. Loin de là.

« Puis cette concentration, non moins prodigieuse, de tous les capitaux entre les mains des enfants d'Israël ? Qu'on en calcule toutes les conséquences pour un avenir prochain ! Je dirai comme l'Écriture : *Qui habet aures audiendi, audiat.*

« Est-ce assez pour donner à réfléchir à quiconque désire n'être pas surpris ? Je le crois.

« Maintenant encore un mot, et j'ai fini.

« Devons-nous croire, avec la plupart des commentateurs de la Sainte Écriture, que la fin des temps devra suivre de bien près la mort de l'Antéchrist ? Je ne le pense pas ; et voici mes raisons :

« Tous admettent que les Juifs, désabusés par la chute soudaine et foudroyante de celui qu'ils avaient pris pour le Messie, se convertiront enfin et que c'est alors que la foi sera prêchée par tout l'univers, que tous les peuples viendront à Jésus-Christ, et qu'alors se vérifiera la parole de l'Écriture : *Unum ovile et unus Pastor* (Joan. X, 16). Or, malgré la facilité des communications, il faudra un temps un peu long pour obtenir ce magnifique résultat. Et, avant la fin, il faudra une nouvelle apostasie générale, puisque Notre-Seigneur dit lui-même en S. Luc (XVIII, 8) : « Mais, lorsque le Fils de l'homme viendra, pensez-vous qu'il trouve de la foi sur la terre ? » Tout cela, évidemment, exige une durée au moins de quelques siècles.

« Mais, dira-t-on, la prophétie de saint Malachie ? Eh bien, il peut se faire que ce prophète n'ait voulu parler que d'une période de la durée de l'Église, et qu'il se soit arrêté à ce grand triomphe à nul autre pareil.

« D'ailleurs, il faut se garder d'une trop grande curiosité ; cherchons seulement à être assez prévoyants pour nous fortifier contre les embûches du démon, et laissons à Dieu l'exécution de ses insondables décrets, en nous soumettant humblement à sa sainte volonté. S'il veut que nous traversions la terrible époque de *l'homme de péché*, préparons-nous y par une vie chrétienne et par la prière ; elle sera grande la gloire de ceux qui vaincront la Bête, et ce sera pour l'éternité. Dieu et son Christ combattront avec eux, et toutes les puissances de l'enfer sont impuissantes contre ceux qui mettent en Lui seul toute leur confiance.

P. P.